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Lecturas
recomendadas

Recuerdos 
ACdP

Recomendamos cuatro libros sobre economía, libertad de 
educación, civismo y una serie de testimonios de personas 
que convivieron con Jesús. 

El propagandista José Luis Gutiérrez García 
narra su visión sobre la figura de Fernando 
Martín-Sánchez Juliá.

PÁG. 12

TEMA NACIONAL: SEVILLA HACE UN LLAMAMIENTO 
A LA VIDA

PÁG. 14

PÁG. 22

Las XIII Jornadas Católicos y Vida Pública de Sevilla, tituladas “Toda 
una vida: la vida humana de principio a fin”, disertaron sobre la vida 
humana de principio a fin.

PÁG. 24

ENCUENTRO DE ÁVILA

En este número del Boletín, además de una entrevista con Alfonso 
Bullón de Mendoza, incluimos una serie de conclusiones obtenidas 
en el encuentro de dirigentes de la ACdP y sus Obras, que tuvo lugar 
en Ávila, los días 27 y 28 de noviembre. 
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Imagino que no serán días fáciles para ninguno de vosotros. 
Vivimos un momento de gran incertidumbre, y eso 
no hace sino evidenciar lo pequeños que somos. Nos 
está tocando vivir situaciones familiares, económi-
cas, laborales, sociales... que escapan por completo 
a nuestro control. Situaciones que ponen de relieve 
la limitación del hombre, que en circunstancias como 
estas no puede hacer otra cosa que abandonarse a la 
mano providente del Señor.

Como Propagandistas tenemos el regalo de poder vivir 
y mirar esta situación con los ojos de la Fe, que no es la 
mirada del ingenuo, ni la mirada del que todo lo sabe, 
sino la mirada de aquél que, confiando en el Señor, vive y 
lo hace intensamente aceptando Su Voluntad. Dios sabe 
más, y eso tiene que ser suficiente para nosotros.

En los días que nos quedan por delante, que parece que 
no serán pocos, tendremos seguramente momentos de 
inquietud, y este pasaje de San Lucas puede ayudarnos a 
confortar el ánimo:

Mirad las aves que vuelan por el cielo: ni siembran ni 
siegan ni almacenan en graneros la cosecha; sin embargo, 
vuestro Padre que está en el cielo les da de comer. Pues bien, 
¿acaso no valéis vosotros más que las aves? Y de todos mo-
dos, por mucho que uno se preocupe, ¿cómo podrá prolongar 
su vida ni siquiera una hora? [...] Los que no conocen a Dios 
se preocupan por todas esas cosas, pero vosotros tenéis un 
Padre celestial que ya sabe que las necesitáis. Por lo tanto, 
buscad primeramente el reino de los cielos y el hacer lo que 
es justo delante de Dios, y todas esas cosas se os darán por 
añadidura. No estéis, pues, preocupados por el día de maña-
na, porque mañana ya habrá tiempo de preocuparse. A cada 
día le basta con sus propios problemas. (Lc 12, 26-34)

Sirvan estos días de reflexión para valorar el enorme 
regalo que supone para nosotros, los Propagandistas, 
nuestro deber de propagar la Fe católica.

Que la privación de no poder comunicar la Fe de viva 
voz -y dar esperanza a quien no la tiene-, no nos impi-
da hacerlo a través de los medios online que tenemos en 
nuestras manos, y sobre todo nos ayude a pensar (y va-
lorar) el enorme regalo que nos ha sido dado y que tene-
mos como misión, que no es otro que el de propagar la 
Bondad, la Belleza y la Verdad. Es también momento de 
practicar intensamente la máxima obra de caridad, que 
no es otra que la de rezar unos por otros, y por todos. No 
dudo que en este momento esta es la mayor acción de un 
Propagandista. Una oración que brota de una confianza 
ilimitada en la providencia de Dios y en sus designios.

He hablado con don Andrés, nuestro viceconsiliario, y 
con Pablo Velasco, nuestro secretario de Comunicación, 
para poder emitir, siempre que sea posible, una Misa por 
streaming los primeros jueves de cada mes que pueda 
ser seguida por todos los propagandistas de España. Así 
mismo se ha previsto dar un contenido especial a Subra-
yados y a nuestra página web, y junto a nuestros servicios 
informáticos se están buscando fórmulas que nos permi-
tan mantener una comunicación interactiva.

Por otra parte tengo el placer de comunicaros que 
en nuestras obras educativas se ha afrontado la si-
tuación con una gran entereza, y se han tomado las 
medidas necesarias para mantener la enseñanza de 
manera no presencial, lo que se ha podido llevar a 
cabo gracias a la dedicación y la entrega de todos y 
cada uno de nuestros directivos, nuestros profesores 
y personal de administración y servicios.

Antes de despedirme deseo ponerme a vuestra entera 
disposición. Podéis contar conmigo para cuanto sea 
necesario, y desde ya contáis con mis oraciones.

Un fuerte abrazo en Cristo.
Alfonso Bullón de Mendoza y Gómez de Valugera

Queridos amigos Propagandistas:
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LA ACDP, PRESENTE EN EL CONGRESO DE LAICOS

ACTIVIDAD
ACdP

El Congreso de Laicos 2020, bajo 
el lema ‘Pueblo de Dios en salida’, 
celebrado los días 14, 15 y 16 de 
febrero, contó con una amplia 
representación de propagandistas. 
Entre otros, participaron: Fernando 
Jiménez, Antonio Girbau, Agustín 
Domingo Moratalla, Juan Pablo 
Maldonado, M.ª Victoria Rodríguez 
Fernández y el secretario general de 
la Asociación, Rafael Murillo Ferrer, 
quien moderó el debate titulado 
‘Compromiso en la educación’.

Agustín Domingo Moratalla fue el 
encargado de presentar el itinerario 
referido a la presencia de los laicos 
en la vida pública. El propagandista 
hizo un llamamiento a los laicos 
a salir de la “globalización de la 
indiferencia”. En este sentido, indicó 
que “la secularización y los procesos 
de modernización son un reto para 
promover una ciudadanía activa 
y significativa”. Ante esta realidad, 

los cristianos “somos actores y 
autores sociales responsables y no 
solo ciudadanos críticos que están 
siempre a la defensiva”.

Por su parte, el propagandista 
Fernando Jiménez, junto a la 
profesora de la Universidad CEU 
San Pablo Elena Cebrián, expuso 
la labor que realiza la Pastoral 
Universitaria en el acompañamiento 
de los jóvenes.
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Los pasados 11 y 12 de febrero, se 
celebró en Cáceres, organizado 
por el Centro de la ACdP de esta 
localidad y la Escuela de Negocios 
CEU de la Fundación San Pablo 
Castilla y León CEU, un curso de 
liderazgo bajo el título ‘Liderar 
equipos, liderar personas, liderar tu 
vida’. Presentado por M.ª Victoria 
Rodríguez Fernández, secretaria del 
Centro de Cáceres, el Curso estuvo 
impartido por Manuel Perucho Díaz, 
director gerente de la Fundación San 
Pablo Castilla y León CEU y de su 
Escuela de Negocios CEU.

Con gran asistencia de público, 
se desarrolló en dos jornadas 
y hay que destacar lo ameno 
y, a la vez, profundo de las dos 
sesiones. Manuel Perucho Díaz 
empezó poniendo en claro a 
todos los asistentes el sentido de 
transcendencia católica que infunde 
su vida y, por lo tanto, su manera 
de ver el liderazgo. Como filólogo 
de formación, aunque actualmente 
no se dedica directamente a la 

filología, intentó definir la palabra 
‘liderazgo’, cosa casi imposible, 
por ser un concepto en evolución 
constante. Lo contrapuso a dirigir, 
mandar y otros vocablos que 
pueden estar próximos a la idea de 
lo que es liderar, pero que, según él, 
para nada se acercan al contenido 
del liderazgo, que, según palabras 
que el ponente citó textualmente 
de Juanma Roca en su libro El líder 
que llevas dentro, “el liderazgo se 
basa mucho más en el dar y en el 
servir que en el reconocimiento”.

El ponente dio unos puntos 
fundamentales sobre el liderazgo, 
poniendo en relieve que el líder 
tiene una misión y debe mantener 
unos valores inamovibles. En este 

sentido, señaló que “el liderazgo 
bien ejercido permite a las 
organizaciones más avanzadas 
aumentar el rendimiento de cada 
uno de sus individuos (liderar 
personas), mejorando el trabajo e 
incrementando la eficiencia del 
colectivo (liderar equipos)”.

Según Manuel Perucho, el líder 
tiene unas herramientas que le 
permiten alcanzar sus objetivos y 
ha de tener unas aptitudes básicas 
para desarrollarse. En su faceta de 
filólogo, se remitió una y otra vez a 
autores de la literatura clásica, tanto 
de Grecia y Roma como españoles, 
para hacernos ver de una manera 
muy fluida y, como he dicho, amena, 
que el concepto de líder ya existía 
en la Antigüedad y que ahora lo 
único que hacemos es adaptarlo a 
nuestra situación actual.

La primera jornada acabó haciendo 
hincapié en que el líder, ante todo, 
debe tener integridad, ya que le 
hace mantener las promesas y 
satisfacer las expectativas.

EL CENTRO DE CÁCERES APUESTA POR EL LIDERAZGO

El liderazgo se basa mucho 
más en el dar y en el servir que 
en el reconocimiento
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El acto se enmarca dentro del 
ciclo ‘La alternativa cultural al 
Frente Popular’, una serie de 
encuentros organizados por estas 
tres instituciones que se vienen 
celebrando desde el año pasado en 
el Auditorio Mutua Madrileña.

Alfonso Bullón de Mendoza, 
presidente de la ACdP y de la 
Fundación Cultural Ángel Herrera 
Oria, comenzó su intervención 
reseñando “la actual falsificación 
que se hace de manera consciente 
del relato histórico, con el objetivo 
de utilizar la historia para fomentar 
el nacionalismo y, ya de paso, 

condenar el régimen de Franco 
para camuflar el pasado estalinista 
de algunos partidos de izquierda, 
incluido el PSOE”. Para Bullón de 
Mendoza, “las leyes de Memoria 
Histórica pretenden conseguir 
la desmembración nacional y la 
presentación de dos bandos, unos 
muy buenos y otros muy malos”. 
En este sentido, denunció las leyes 
de memoria histórica autonómicas, 
previas a la ley de Memoria 
Histórica presentada por el PSOE en 
el Congreso en diciembre de 2017, 
las cuales ya venían anunciando 
una manera de tratar la historia 

sesgada e interesada. El presidente 
de la ACdP reconoció que “en 
España tenemos una magnífica 
historia que contar, por ejemplo, la 
de la Transición, que trató de pasar 
página respecto al periodo de la II 
República”. Asimismo, destacó que 
“la ley de Concordia propuesta por 
el Partido Popular es una buena 
iniciativa”, y animó a sus dirigentes 
a llevarla a cabo con éxito. Ante la 
crisis cultural y política de hoy, 
Alfonso Bullón propuso “lo más 
revolucionario de todo: la fuerza 
de decir la Verdad y no plegarse a 
la Mentira. Para ello, es necesario 

ALFONSO BULLÓN DE MENDOZA APELA A LA BATALLA 
CULTURAL ANTE LA “FALSIFICACIÓN” DEL RELATO

ACTIVIDAD ACdP

Bajo el título “Una toma de conciencia“, tuvo lugar un coloquio en el que participaron Jaime Mayor Oreja, presidente 
de la Fundación Valores y Sociedad y de la Federación Europea One of Us; Íñigo Gómez-Pineda, presidente de la 
Fundación Villacisneros; y Alfonso Bullón de Mendoza, presidente de la Asociación Católica de Propagandistas. 
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que los partidos de centro-derecha 
encuentren los puntos que los unen 
y eviten las divisiones partidistas”. 
El presidente de la ACdP concluyó 
su intervención diciendo: “Si no 
comprendemos la importancia de 
la batalla cultural, podemos dar por 
perdidas todas las demás”.

Por su parte, el presidente de la 
Fundación Villacisneros, Íñigo Gómez-
Pineda, aseveró que “España atraviesa 
una de las crisis más profundas de 
su reciente historia y, por eso, no es 
momento de refugiarse en sutilezas ni 
en medias tintas. Restaurar el derribo 
de España que acaba de comenzar es 
una tarea que no puede ser asumida 
en exclusiva por los partidos políticos”. 
Además, Gómez-Pineda llamó a la 
responsabilidad de todos los españoles: 
“Tenemos la obligación moral de parar 
este despropósito de Gobierno, alzando 
la voz y defendiendo sin complejos 
nuestros principios. Nadie va a venir a 
salvarnos si no lo hacemos nosotros”. En 
este sentido, el presidente de la Fundación 
Villacisneros recordó los últimos ataques 
que el rey y la Constitución han sufrido 
recientemente por parte de partidos 
separatistas e izquierdistas, dejando 
claro que “si ponemos en cuestión la 
misma existencia de la Nación española, 
acabaremos destruyendo el principal 
elemento vertebrador de nuestra 
sociedad”. Tras afi rmar que España 
existe por encima de los sentimientos 
y de las voluntades de las personas, 
Gómez-Pineda ha alertado del grave 
riesgo que supone para la convivencia 
lo que algunos han denominado 
“democracia sentimental”, de la cual 
se han aprovechado los nacionalismos 
identitarios. El relativo éxito, a su juicio, 
de los postulados independentistas 
proviene de tres factores: “El control 
que han tenido sobre la educación 
y la cultura, el gradual abandono de 
sus responsabilidades por parte del 
Estado y las continuas concesiones de 
los políticos españoles -salvo contadas 
excepciones- a las reivindicaciones 
nacionalistas”. Íñigo Gómez-Pineda no 
ha querido terminar su intervención 
sin denunciar el papel de las élites 
intelectuales y económicas, que también 

son, “en buena parte, responsables del 
declive de España, unas por acción y la 
mayoría por omisión”. “La sociedad civil 
es parte de la solución a los problemas 
que padece España. O nos implicamos 
de forma activa o lo más seguro es que 
acaben destruyendo todo lo que es 
nuestro”, terminó diciendo el presidente 
de la Fundación Villacisneros.

Jaime Mayor Oreja fue el encargado 
de cerrar las intervenciones 
señalando, por encima de cualquier 
otra consideración, “la urgente 
necesidad de ofrecer una alternativa” 
ante la grave situación política 
y cultural que se ha instalado en 
España. Como ejemplo histórico, 
aludió a la victoria del PSOE en 
1982, a la incorporación de la UCD 
en la refundación del Partido 
Popular y a los 14 años de travesía 
que supuso para el centro-derecha 
recuperar el Gobierno de España: 
“Esos 14 años tienen que ser hoy 14 
meses. Cuanto más tiempo pase, 
mayores difi cultades tendremos 
para concretar una alternativa y, 
para ello, hace falta más humildad, 
más grandeza, más generosidad y 
más sacrifi cio. En defi nitiva, mucho 
más pensar en España que en los 
legítimos intereses de cada uno de 
nosotros”. En este sentido, Mayor 
Oreja dejó en manos de los partidos 
políticos “la manera de llevarlo a la 
práctica para construir esa alternativa 
que necesita España. Desde estas tres 
instituciones, tenemos la obligación 
de ofrecer unas bases ideológicas, 
culturales y antropológicas al conjunto 
de la sociedad”.

El presidente de Valores y Sociedad 
recordó que “lo que vivimos hoy es 
la culminación de un proceso que 
arrancó hace 15 años, cuando ETA 
y Rodríguez Zapatero alcanzaron 
un acuerdo marco para que unos 
dejaran de matar y otros pudieran 
desarrollar un proyecto político 
de ruptura de España”. Respecto al 
Gobierno frentista Sánchez-Iglesias, 
Mayor Oreja reseñó que “España 
va a ser gobernada por un proceso 
asentado en la ruptura, con toda la 
maldad, perversidad e incertidumbre 
propias de los procesos rupturistas”. 
Ante esta situación, el exministro 
del Interior insistió en plantear “una 
alternativa que debe emerger más allá 
de los partidos o coaliciones; debe 
ser una alternativa marcadamente 
cultural, además de política”. Para 
el presidente de One of Us, “no se 
puede edificar una alternativa sobre 
la resignación de que la crisis de 
valores es irreversible. Si no somos 
capaces de ofrecer un rearme moral 
y espiritual, nuestra alternativa no 
emergerá de verdad”. Consciente de 
que la sociedad está débil en el orden 
moral, Mayor Oreja aseguró que 
el actual frente popular comparte 
plenamente “la sustitución de una 
determinada jerarquía de valores 
cristianos por otra radicalmente 
diferente y desordenada: ampliación 
del aborto, eutanasia, laicismo 
radical, ideología de género, 
educación pública frente a la 
concertada…”. “Que todos estemos, 
cada cual en su responsabilidad, a la 
altura de la gravedad del momento 
que vivimos en España”, concluyó 
Jaime Mayor Oreja.

ACTIVIDAD ACdP

Lo más revolucionario de todo: 
la fuerza de decir la Verdad y no 
plegarse a la Mentira

No se puede edificar una 
alternativa sobre la resignación 
de que la crisis de valores es 
irreversible. Si no somos capaces 
de ofrecer un rearme moral y 
espiritual, nuestra alternativa 
no emergerá de verdad

*Accede a la conferencia completa del 
acto 'La alternativa cultural al Frente 
Popular: 'Una toma de conciencia' a 
través de este código QR:

España atraviesa una de las 
crisis más profundas de su 
reciente historia y, por eso, no 
es momento de refugiarse en 
sutilezas ni en medias tintas
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Un grupo de propagandistas, junto 
con profesores de la Universidad 
CEU San Pablo, visitó el pasado enero 
los Santos Lugares, para conocer los 
espacios históricos de la vida de Cristo 
y fundamentar la identidad católica 
que sostienen la ACdP y sus Obras. “En 
Tierra Santa la memoria arqueológica 
e histórica pasan a la memoria afectiva 
sin barrera, señalan el hecho humano, 
lo humano señala lo religioso y lo 
religioso señala lo católico”, explica el 
P. Isidro Molina, capellán de la Facultad 
de Económicas y Derecho de la 
Universidad CEU San Pablo. Fernando 
Lostao, propagandista del Centro de 
Madrid y director de la Fundación 
Cultural Ángel Herrera Oria, añade que 
esta peregrinación “puede convertirse 
en un eje vertebrador de la misión de 
ACdP y CEU, que, al tener un claro 
carácter transversal, podría servir de 
lazo de unión entre las personas que 
trabajamos en los distintos lugares de 
la casa y ayudar a la consecución de 
los fines fundamentales de la misma”. 

Con este propósito, se visitaron los 
principales escenarios de la Salvación. 
La peregrinación se inició en Nazaret, 
meditando la importancia del sí de 
María, y se recorrieron los lugares de 
la llamada a los discípulos en torno 
al lago Tiberiades. En Jerusalén, 
se contemplaron la Pasión y la 
Resurrección, recorriendo el Viacrucis 
y rezando en el Santo Sepulcro. Y se 
concluyó en Emaús, con la mirada 
puesta en el envío de los discípulos. 

Esta peregrinación es resultado de 
una iniciativa de los capellanes de 
la Universidad CEU San Pablo, que 
proponen el encuentro con los Santos 
Lugares como una oportunidad para 
fundamentar la identidad que sostiene 
las Obras de la ACdP “en un sitio en 
que todo se relaciona con el Todo, es 
inevitable plantearnos qué nos implica 
ser parte de una universidad católica”, 
afirma el P. Jesús Robledo, capellán 
de la Facultad de Humanidades y 
Ciencias de la Comunicación. En este 
sentido, Juan Carlos Nieto, profesor 

del área de Comunicación, añade: 
“En un mundo saturado de mentiras 
y trivialidades, es casi obligado para 
la salud espiritual plantarse física e 
históricamente en el lugar donde se 
encarnó la Verdad y empaparse de ella 
como única realidad con mayúsculas”. 

Junto con esta pregunta sobre el 
sentido a través de la peregrinación, 
la visita a los Santos Lugares también 
incluyó una propuesta de acción para 
la vida pública a través de encuentros 
con diversas instituciones, con las que 
se planea poner en marcha líneas de 
voluntariado en Tierra Santa, en las 
que participarían profesores y alumnos 

viaje a tierra santa. LA ACDP Y EL CEU visitan los 
principales escenarios de la salvación

ACTIVIDAD ACdP

En Tierra Santa la memoria 
arqueológica e histórica pasan a 
la memoria afectiva sin barrera, 
señalan el hecho humano, lo 
humano señala lo religioso y lo 
religioso señala lo católico
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de las distintas Universidades CEU. En 
concreto, se visitó a las Hermanas del 
Verbo Encarnado y a Los Franciscanos 
de la Custodia de Tierra Santa. 

El encuentro con las Religiosas del 
Verbo Encarnado, en Belén, permitió 
conocer su trabajo en la Casa Niño 
Dios, en la que acogen personas 
con discapacidad severa, que en 
su sociedad son considerados una 
maldición. El voluntariado en la casa 
de las Hermanas del Verbo Encarnado, 
orientado a las Facultades de Medicina 
y Fisioterapia implica, en opinión 
de la profesora Fátima García, “una 
propuesta muy valiosa en torno al 
significado de la vida humana, sean 
cuales sean sus condiciones, a partir 
del testimonio de vida entregada de 
las religiosas, a la vez que sugiere a 
los alumnos que es posible poner su 
profesión al servicio del bien común”. 

Con los Franciscanos se estudiaron 
vías de voluntariado orientadas a los 
estudios de Humanidades para apoyar 
la excavación arqueológica en el Campo 
de los Pastores, uno de los posibles 
lugares donde los ángeles anunciaron 
la venida del Mesías. “Esta intervención 
arqueológica y museológica no estriba 
tan solo en la conservación de dicho 
patrimonio, sino que también se 
pretende apoyar la labor de la Custodia 
mejorando la propuesta evangelizadora 
de un lugar de peregrinación”, explica 
Hipólito Sanchiz, profesor de Historia 
en la Universidad CEU San Pablo.

Lo que he vivido y sentido en Tierra Santa 
es difícil de explicar con palabras.

Desde el primer día en Nazaret, mi 
corazón estaba acelerado, no podía creer 
que estaba pisando la tierra donde Jesús 
creció. La emoción fue más intensa en la 
Basílica de la Anunciación, el lugar donde, 
la casi niña todavía María, dijo SÍ. Frente 
a la gruta, me desmoroné, sin saber por 
qué no podía controlar mis lágrimas, 
intentaba racionalizar lo que me estaba 
pasando, pero a mi mente venían los 
versículos del Evangelio “he aquí la esclava 
del Señor, hágase en mi según tu palabra” 
y se me agolpaban imágenes de iconos 
y pinturas, mezcladas con imágenes de 
mi niñez y adolescencia. Sin saber cómo, 
entendí el Fiat de María, la entrega sin 
reservas. Me sentía dichosa, amada, pero 
indigna de tanta gracia concedida.

Todo lo he vivido como un regalo 
inmerecido; besar el sitio donde nació 
Jesús, celebrar Misa en el Monte de las 
Bienaventuranzas, Tabgha, Cafarnaúm, 
el paseo en barco por el Mar de Galilea, 
viendo las montañas y paisajes que Jesús 
vio. La renovación del bautismo en el 
Jordán, el desierto, Getsemaní....

Hacer el Vía Crucis fue otro regalo, 
no importaba que la lluvia me fuera 
calando, solo pensaba en Jesús con el 
madero a cuestas por esas callejuelas 

empinadas. ¿Hubiera sido yo una simple 
observadora o correría a socorrerlo y 
enjugarle el rostro herido? Silenciosos 
y entristecidos, llegamos al Gólgota, 
un escalofrío atravesó mi cuerpo, me 
arrodillé en el altar para tocar la roca y un 
intenso olor a rosas inundó mis sentidos 
y me reconfortó. Perdóname Señor, no 
soy digna de este inmenso sacrificio, 
gracias por amarme. Sin consuelo, 
bajé al sepulcro con mis rosarios en 
la mano, lo besé y salí enmudecida. 
Afortunadamente, quedaba Emaús.

Me habían dicho que en Tierra Santa 
se viven emociones fuertes, lo que yo 
he vivido ha sido el Evangelio. Desde la 
Anunciación hasta el Calvario, pasando 
por todos los lugares por donde 
estuvo Jesús, y las Eucaristías, con las 
magníficas homilías de los padres Jesús e 
Isidro, han hecho que viva un encuentro 
con el Señor de total acogida. Me he 
sentido amada y perdonada. Solo me 
quedaba una pregunta sin responder: 
Señor, ¿qué quieres de mí, por qué me 
has traído hasta aquí? La respuesta la 
encontré en Belén, en las Hermanas del 
Verbo Encarnado, ese era el final del 
viaje, encontrar a Jesús vivo encarnado 
en esos niños con minusvalías psíquicas 
y esas monjas dedicadas a cuidarlos en 
un terreno hostil.

ACTIVIDAD ACdP

MI EXPERIENCIA EN TIERRA SANTA
Marifé de Paz Vera
Propagandista y directoria de Jornadas Católicos y Vida Pública 
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En el contexto del Simposio ‘Pedagogía 
de la Santidad’, celebrado el jueves 6 de 
febrero de 2020, y de la II Asamblea 
de la Fundación Vaticana Pío XI, el 
secretario general de la ACdP, Rafael 
Murillo, y el secretario nacional de 
Causas, Pablo Sánchez Garrido, 
tuvieron oportunidad de saludar al 

cardenal Pietro Parolin, secretario 
del Estado Vaticano, y al cardenal 
Baltazar Porras, obispo venezolano 
y presidente de la Fundación. En ese 
simposio se celebró una exposición 
de causas de canonización, entre 
las cuales se mostró la imagen 
y semblanza del cardenal Ángel 

Herrera Oria. El lugar fue el aula 
San Pío X, junto a la Plaza de 
San Pedro, en el Vaticano. En la 
consiguiente Asamblea General, 
el secretario nacional de Causas 
ha sido ratificado como consejero 
directivo de la Fundación Pío XI, 
por un período de 6 años.

PABLO SÁNCHEZ GARRIDO, RATIFICADO COMO 
CONSEJERO DIRECTIVO DE LA FUNDACIÓN PÍO XI

JUVENTUD Y FAMILIA CRISTIANA ANTE A LA 
‘IDEOLOGÍA DE GÉNERO’
El pasado 13 de enero, el obispo 
de la Diócesis de Asidonia-Jerez, 
monseñor José Mazuelos Pérez, 
pronunció la conferencia titulada 
‘Juventud y Familia Cristiana ante 
la Ideología de Género’. El acto 
fue presentado por Manuel Guil, 
propagandista del Centro de Sevilla, 

y tuvo lugar en el salón de actos del 
colegio Santa Ángela del municipio 
de Osuna (Sevilla).

Mons. Mazuelos destacó que, 
tras la caída del Muro de Berlín, el 
neocapitalismo presente en nuestra 
sociedad ha permitido que los medios 
de producción controlen los medios 

de comunicación. Esto ha derivado 
en la anulación de la trascendencia 
del ser humano, donde prevalece la 
cultura del deseo, dando lugar a la 
aparición de la ‘Ideología de género’.

La Iglesia pone en evidencia las 
contradicciones implícitas que conlleva 
este “nuevo orden mundial”.

ACTIVIDAD ACdP
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‘GLOBALISMO Y CRISTIANISMO. HACIA EL RELATIVISMO 
MORAL TOTALITARIO’, EN EL CENTRO DE GUADIX

El pasado 31 de enero, el Centro de la 
ACdP de Guadix organizó la conferencia 
con el título ‘Globalismo y cristianismo. 

ACTIVIDAD ACdP

Hacia el relativismo moral totalitario’, 
impartida por el profesor Alberto 
Bárcena Pérez, profesor en Historia 
Contemporánea por la Universidad CEU 
San Pablo. El acto tuvo lugar en el salón 
social del Liceo Accitano, contando con 
la asistencia de numeroso público.

Bárcena hizo un recorrido durante 
los últimos trescientos años de la 
historia, evidenciando, con los hechos, 
aquellos poderes que tratan de destruir 
la cristiandad y las instituciones 
básicas de Occidente como es la 

familia. Hizo alusión a las palabras del 
exministro Fernández Díaz durante 
la presentación del último libro del 
ponente, La pérdida de España Vol. II, 
sobre el pensamiento que Benedicto 
XVI le había manifestado hace años: “El 
diablo quiere destruir España”.

Durante su exposición, Bárcena 
definió la identidad del enemigo de la 
cristiandad, que ha logrado en nuestros 
días la dictadura del relativismo 
moral, que trata de destruir nuestras 
identidades y valores.

El pasado sábado 29 de febrero, nos ha dejado en Valladolid, 
para pasar a la casa del Padre, D. Félix López Zarzuelo, a los 
85 años de edad y casi 61 de su ordenación sacerdotal.

Félix López fue, durante largos años, consiliario y 
animador religioso del Centro de la Asociación Católica de 
Propagandistas de Valladolid, además de patrono fundador 
de la, por entonces, modestísima y autónoma Fundación 
San Pablo Castilla y León, gracias a la cual el CEU, y también 
en buena medida la ACdP como su entidad católica matriz, 
se dieron a conocer primero en Valladolid y poco a poco en 
todo el ámbito territorial de Castilla y León.

Doctor en Derecho Civil y después en Derecho Canónico 
por la Universidad Pontificia de Salamanca, Félix ejerció 
hasta su jubilación como brillante profesor de Derecho 
Eclesiástico del Estado en la Universidad de Valladolid. Y 
en cuanto a su labor en la Archidiócesis de Valladolid –su 
diócesis de siempre desde su nacimiento en Tordesillas–, 
aquí lo fue prácticamente todo: cura de pueblo, canónigo 
doctoral de la Catedral Metropolitana, vicario judicial, 
vicario general durante el episcopado de mons. Braulio 
Rodríguez Plaza y, por último, administrador diocesano 

entre 2009-2010, durante casi el año transcurrido desde la 
marcha de mons. Braulio a Toledo y la llegada desde Bilbao 
del nuevo arzobispo, Ricardo Blázquez. En reconocimiento 
a los méritos de tan dilatado servicio eclesiástico, el Papa 
Benedicto XVI distinguió en 2011 a Félix López con el 
nombramiento como prelado de honor de Su Santidad.

De tan múltiples actividades lo fue retirando, 
desgraciadamente, la dura y larga enfermedad que padeció 
desde hace algo más de ocho años, un largo proceso que 
él afrontó en todo momento con ejemplar entereza y 
resignación, y durante el cual estuvo siempre acompañado 
por su larga familia, por sus hermanos y, de modo muy 
especial, por su hermana religiosa del Amor de Dios, que ha 
cuidado de él hasta la extenuación.

Descanse en paz Félix López Zarzuelo, que fue un ejemplo 
de entrega en su vida sacerdotal, que siempre buscó el bien 
para cuantos lo rodeaban y que, por su bonhomía, su obra 
fecunda y sobre todo por su vida y conducta al servicio de 
los demás, continúa y continuará vi-viendo plenamente –
como escribía el poeta– en la memoria de su extensa familia 
y de sus numerosísimos amigos.

In memoriam: 
D. Félix López Zarzuelo
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En el acto inaugural, estuvieron presentes el arzobispo 
de Sevilla, monseñor Juan José Asenjo Pelegrina; el 
presidente de la ACdP y de la Fundación Universitaria 

San Pablo CEU, Alfonso Bullón de Mendoza y Gómez de 
Valugera; el secretario general del Consejo Andaluz de 
Colegios de Médicos y presidente del Colegio de Médicos 
de Huelva, Antonio Aguado Núñez-Cornejo; la directora 
de las JCVP, María Fernanda de Paz Vera; y Victoria Blasco 
López, miembro de la comisión organizadora de las JCVP.

El arzobispo de Sevilla señaló en su intervención que “la 
sociedad occidental debe caer en la cuenta del error que ha 
supuesto y supone hoy día consagrar en leyes actos como 
el aborto o la eutanasia, que no contribuyen al progreso, 
sino que constituyen un signo de regresión. Todos debemos 
custodiar el don de la vida que nos regala Dios”.

Alfonso Bullón de Mendoza destacó “la oportunidad 
que brindan estas Jornadas Católicos y Vida Pública de 
promover la vida frente a la cultura de la muerte. No se 
puede pensar que es un acto caritativo acabar con la vida; 
todo lo contrario, la eutanasia es el fi nal de la esperanza, 
la renuncia a la lucha, es la comodidad. Es algo que no nos 
podemos permitir en la sociedad de hoy, debemos apostar 
por la defensa de nuestros valores”.

El secretario general del Consejo Andaluz de Colegios de 
Médicos resaltó la colaboración que esta entidad presta en el 
marco de las jornadas. “Deseo que sean un gran éxito y que 
resulte benefi cioso para quienes asisten y para la sociedad 
en su conjunto. Frente al individualismo, debemos poner 
la atención en quienes más nos necesitan, es este un valor 
siempre presente en la profesión médica”.

Juan Jurado Ballesta -coordinador de las Jornadas- 
presentó la mesa redonda ‘El inicio de la vida’. Moderada 
por el periodista y redactor jefe de ABC Sevilla, Javier 
Rubio Rodríguez, contó con la intervención del presidente 
de la Comisión Deontológica y Ética del Consejo Andaluz 
de Colegios de Médicos (CACM), Ángel Hernández Gil; la 
presidenta de la Federación Española Provida, Alicia Latorre 
Cañizares, y el director del Congreso Católicos y Vida 
Pública, Rafael Sánchez Saus.

"LA SOCIEDAD OCCIDENTAL DEBE CAER EN LA
CUENTA DEL ERROR QUE HA SUPUESTO Y SUPONE
HOY DÍA CONSAGRAR EN LEYES ACTOS COMO EL
ABORTO O LA EUTANASIA"

LAS JORNADAS CATÓLICOS Y VIDA PÚBLICA DE SEVILLA HACEN UN 

LLAMAMIENTO A LA DEFENSA DE LA VIDA

TODA VIDA
TEMA NACIONAL

El Colegio de Médicos de Sevilla acogió, el pasado 10 de febrero, el primer día de las XIII Jornadas Católicos y Vida 
Pública (JCVP), tituladas “'Toda una vida: la vida humana de principio a fin'“. Esta edición reunió a expertos que 
disertaron sobre la vida humana de principio a fin, haciendo un llamamiento a la defensa de esta en todas sus etapas.
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Posteriormente, se proyectó el cortometraje En el último 
minuto que, posteriormente, fue comentado por su director, 
Ángel Pérez Guerra.

La sede de la Fundación Caja Rural del Sur en Sevilla acogió, el 
martes 11 de febrero, el segundo día de las XIII Jornadas Católicos 
y Vida Pública que, bajo el título ‘Esperanza y vida’, reunió a 
diversos expertos que disertaron sobre el suicidio, sus causas y 
cómo prevenirlo. Numerosas fueron las personas que asistieron 
a este segundo día de debate, que contó con testimonios de 
superación que han dado razones para mantener la confi anza 
en el ser humano.

La mesa redonda ‘Suicidio: causas y prevención’ estuvo 
moderada por el periodista y consejero del grupo Joly-Diario 
de Sevilla, José Joaquín León Morgado. En ella, intervinieron 
Manuel J. Checa González, jefe de Servicio de Clínica Forense 
del Instituto de Medicina Legal y Ciencias Forenses de Almería; 
Jean Marc Fouassi Koffi , estudiante del Grado en Fabricación 
Industrial Mecanizado; Norberto Aragón Marchena, graduado 
en Psicología y mediador; y Manuel García Carretero, psicólogo 
y voluntario de Cáritas y del Centro de Orientación Familiar 
Triana-Los Remedios. Enrique Belloso Pérez -miembro de la 
Comisión Organizadora de las jornadas- fue el encargado de 
presentar la mesa e introducir al moderador.

Estos profesionales profundizaron sobre las principales 
causas del suicidio y cómo pueden prevenirse. Además, 
abordaron otros problemas del mundo actual que pueden llevar 
a una persona a plantearse que no tiene más salidas, como la 
prostitución, la drogadicción o las adicciones. Analizaron si se 
debe informar o no sobre estas cuestiones y cuál es la mejor 
manera de hacerlo. Como subrayaron, “convertir el suicidio 
en un tema tabú no frena las cifras –según los datos, 3.600 
suicidios al año en España-. Las personas necesitan sentirse 
escuchadas”. Refl exionaron en torno a las causas patológicas 
-“las de mayor riesgo”, según indicaron-, así como a las 
motivaciones que rodean a esta problemática, la pérdida de 
valores o el trasfondo familiar y social que envuelve cada una 
de estas situaciones. Todos coincidieron en la importancia del 
acompañamiento a la persona.

La jornada también contó con el testimonio de superación 
de Leire Navaridas, que fue entrevistada por la directora 
general de la Fundación RedMadre, Amaya Azcona. “Todas 
las jornadas que hablen de la vida y el respeto al ser humano 
son importantes porque lanzamos un mensaje clave a la 
sociedad”, indicó Azcona. Facilitar herramientas, argumentos 
y experiencias que apoyen a la vida, desde su inicio y hasta 
su fi nal, es el objetivo de este foro cristiano Para fi nalizar, los 
asistentes realizaron una oración por la vida.

‘Amor y Vida’ fue el título del tercer y último día de las XIII 
Jornadas Católicos y Vida Pública de Sevilla, celebrado en el 
Colegio de las Irlandesas BAMI. Jaime Cabezas Tejero, miembro 
de la Comisión Organizadora, presentó la mesa redonda ‘El 
fi nal de la vida’, moderada por el periodista y director de Canal 
Sur Radio, Juan Miguel Vega Leal. En ella, han participado José 
Mazuelos Pérez, médico y obispo de Asidonia-Jerez; Enrique 

Villanueva Cañada, catedrático emérito de la Universidad 
de Granada y director de la Cátedra Maimónides; Joaquín 
Fernández Crehuet Navajas, catedrático emérito de Medicina 
Preventiva y Salud Pública de la Universidad de Málaga; 
Dolores Espejo Arias, presidenta de la Fundación Bioética; 
y Jaime Boceta Osuna, coordinador docente del Máster en 
Cuidados Paliativos de la Universidad de Sevilla.

Durante el debate, los expertos refl exionaron sobre la 
situación de las personas mayores en el mundo actual, las 
diferentes circunstancias en las que se pueden encontrar al 
fi nal de sus vidas y la importancia de crear una sociedad que 
dé respuesta a estas necesidades. Asimismo, se hizo hincapié 
en el acompañamiento y en los cuidados paliativos como 
alternativa a la eutanasia.

Los participantes insistieron en que “acabar con la vida de 
un enfermo es un acto totalmente contrario al desempeño 
de la profesión médica” y han recordado que “la muerte es un 
acto natural, no se la puede califi car como digna o indigna”. 
Asimismo, indicaron que “es importante averiguar cuál 
es el origen de querer aprobar una ley de la eutanasia, si lo 
hiciéramos nos daríamos cuenta de que hay muchos intereses 
económicos en juego. Es más barato acabar con una vida que 
procurarle los cuidados que necesita al fi nal”.

Por último, se mostraron a favor de “impulsar una ley de 
cuidados paliativos, del desarrollo de estas unidades y de 
promover la especialización de los profesionales para poder 
atender la enorme demanda que existe en nuestro país”.

Posteriormente, se presentaron los Premios por la 
Defensa de la Vida y se procedió a la lectura del Manifi esto 
por la Vida, a cargo de Virginia Borrero, responsable 
del Servicio de Organización y Planifi cación de Actos 
Institucionales de CEU Andalucía, y Pablo Martínez-
Alcalá, miembro de la Comisión Organizadora.

Para fi nalizar, el obispo de la Diócesis de Asidonia-Jerez, 
monseñor José Mazuelos Pérez, ofi ció la Santa Misa, que contó 
con la participación del Coro San Ignacio.

Carlos Seco, secretario del Centro de la ACdP en Sevilla, dio las 
gracias en nombre de los organizadores a todos los participantes 
al fi nalizar la jornada. De esta forma, quedó clausurada la XIII 
edición de las Jornadas Católicos y Vida Pública, que -a lo largo 
de tres días- reunió a expertos que disertaron sobre la vida 
humana de principio a fi n, haciendo un llamamiento a la defensa 
de esta en todas sus etapas.

TODA VIDA +

"ACABAR CON LA VIDA DE UN ENFERMO ES 
UN ACTO CONTRARIO AL DESEMPEÑO DE LA 
PROFESIÓN MÉDICA"

*Accede a los vídeos de las Jornadas CyVP de Sevilla a través 
de este código QR:

"NO SE PUEDE PENSAR QUE ES UN ACTO CARITATIVO 
ACABAR CON LA VIDA; TODO LO CONTRARIO, LA 
EUTANASIA ES EL FINAL DE LA ESPERANZA, LA 
RENUNCIA A LA LUCHA, ES LA COMODIDAD"
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En este número del Boletín, además de una entrevista con Alfonso Bullón de Mendoza, 
incluimos una serie de conclusiones obtenidas en el encuentro de dirigentes de la ACdP 
y sus Obras, que tuvo lugar en Ávila, los días 27 y 28 de noviembre. A través de varios 

equipos de trabajo, se profundizó en la espiritualidad de la Asociación y la concreción en 
sus Obras, mediante una serie de preguntas que abarcan diferentes campos.

El director general de la Fundación Universitaria San Pablo CEU, Javier Tello, 
expuso las conclusiones finales. Este material que ofrecemos a continuación será la 
herramienta de trabajo durante este curso para encarnar todo lo hablado. El ser antes 
que el hacer.
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¿Por qué un encuentro entre dirigentes de la ACdP y sus Obras? 
Hemos pensado que es bueno que los líderes de las 
diferentes Obras estén en contacto con los dirigentes 
de la Asociación, para que sepan qué es lo que los 
propagandistas esperan de estas. No hay que olvidar que la 
ACdP concibe sus Obras como medios de evangelización, 
llamados a expresar la presencia católica en el mundo 
actual. Cuanto más fl uido sea el contacto entre ellos, más 
responderán las Obras al carisma fundacional.

¿Cuál ha sido el tono del encuentro?
El tono ha sido agradable y distendido. Nos reunimos 
en torno a 14 grupos de trabajo y en cada uno de ellos 
se afrontaron una serie de preguntas que deben servir 
como punto de refl exión y trabajo. Los participantes han 
podido dar sus puntos de vista y hemos observado que la 
coincidencia era prácticamente absoluta.

¿Cómo se ha realizado el trabajo previo?
Fue un trabajo laborioso desde el punto de vista organizativo. 
La reunión partió de un discurso de apertura en el que se 
planteó una serie de cuestiones a debatir. En este discurso 
se refl exionó sobre para qué quiere la ACdP sus Obras y 
qué signifi can. ¿Qué signifi ca evangelizar desde el  punto 
de vista de la comunidad educativa, de los valores que 
transmitimos? En defi nitiva, queremos ver cómo todo esto 
puede plasmarse en realidad.

¿Cómo resumiría las principales conclusiones?
Se hizo especial hincapié en la selección del profesorado, en 
su formación constante, en la creación de una comunidad 
educativa, así como en el papel de liderazgo que deben tener 
los que estén al frente de estas comunidades. Se habló también 
de los alumnos, de cómo fomentar el orgullo de pertenencia 
entre ellos, de cómo promover actividades relacionadas 
con el ideario católico que generen experiencias de vida en 
nuestros alumnos. De la necesidad de aumentar la presencia 
de la ACdP en sus Obras, de potenciar los departamentos de 
Pastoral, de cuidar los espacios.

También se señaló que es conveniente que en nuestras 
Universidades existan titulaciones universitarias que 
estén relacionadas con nuestro ideario, como puede ser 
Magisterio, Historia… además de fomentar la presencia de 
contenidos formativos cristianos con asignaturas concretas, 
como Doctrina Social de la Iglesia, o fomentar la formación 
antropológica de los alumnos. Por otra parte, también se 
hizo mención especial a que necesitamos relacionarnos con 
la sociedad que nos rodea.

¿Cómo pueden concretarse estas iniciativas?
Ahora vamos a tener una ocasión realmente notable de 
comportarlo, debido a la decisión de nuestro Consejo 
Nacional y Patronato de implicarnos como institución en la 
defensa de la vida, en la lucha contra la eutanasia. A lo largo 
de los próximos meses, vamos a poder ver una movilización 

ENCUENTRO DE ÁVILA
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ALFONSO BULLÓN DE MENDOZA Y GÓMEZ DE VALUGERA

Tras la reunión que tuvo lugar en Ávila, el Boletín Informativo ha entrevistado al presidente de la ACdP, 
Alfonso Bullón de Mendoza, para trasladarle algunas preguntas relacionadas con el encuentro.

de nuestras diversas comunidades educativas en un campo 
concreto como es la defensa de la vida. Creo que es una 
buena forma de ver cómo se puede plasmar.

En el documento se habla de aumentar la presencia de la 
ACdP en sus obras. ¿A qué se refi ere?
La presencia de la ACdP en las Obras puede reducirse a un 
cartel que diga que las Obras pertenecen a la Asociación. O 
puede ser que realmente cualquier persona que entre en 
contacto con alguna de nuestras instituciones note que hay 
unos planes de estudios, un profesorado, una transmisión 
del saber que es propia de nosotros.

¿Tendrá continuidad este encuentro?
Hemos tenido una primera reunión, pero evidentemente habrá 
un seguimiento en donde se comprobará si estas conclusiones 
se han plasmado en algo. Como novedad, hemos incluido 
estas conclusiones en el plan estratégico de la Fundación 

Universitaria San Pablo CEU. Por lo tanto, las personas al 
frente de las Obras saben que tienen que cumplir, dentro de 
sus objetivos, una serie de puntos de estas conclusiones.

En las conclusiones, se especifi ca que se debe de fomentar 
el sentimiento de pertenencia de nuestros alumnos ¿Cómo 
hacer esto?
Tenemos que potenciar que existe un orgullo de pertenencia 
entre nuestros alumnos y exalumnos. Para ello, hemos 
desarrollado numerosas actividades, como, por ejemplo, las 
que realiza CEU Alumni.

Uno de los aspectos que llama la atención en el documento es 
la mención al problema burocrático que tienen los profesores…
Se ha dicho a los directores de los diversos Centros 
educativos que planteen las medidas necesarias para luchar 
contra esta cuestión. Acabar con un exceso burocrático 
incentiva la labor educativa. Cuanta más burocracia existe, 
uno se siente más presionado, más aburrido. Hay que 
conseguir aprovechar la mayor parte del tiempo en la 
transmisión del saber y la investigación.

¿Cómo ve la Asociación?
Buena parte de nuestros socios, especialmente los más activos, 
son mayores. Pero podemos percibir que la Asociación tiene 
ganas de moverse. Se percibe un anhelo generalizado de salir 
a hacer presente la doctrina de Cristo en la sociedad española.

"Se percibe un anhelo de salir a hacer presente 
la doctrina de Cristo en la sociedad"

NO HAY QUE OLVIDAR QUE LA ACdP 
CONCIBE SUS OBRAS COMO MEDIOS 
DE EVANGELIZACIÓN, LLAMADAS A 
EXPRESAR LA PRESENCIA CATÓLICA EN 
EL MUNDO ACTUAL

ENCUENTRO DE ÁVILA
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CONCLUSIONES 
FINALES
ENCUENTRO DE ÁVILA
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PROFESORADO

Se llegó a la conclusión de que se debe tener especial 
cuidado en la selección del profesorado. El proceso de 
selección debería valorar como méritos prioritarios, 
además de su cualificación profesional, la identificación 
del candidato con el ideario de la ACdP y con nuestra 
misión y proyecto educativo. Durante el proceso de 
selección debe indicarse claramente a los candidatos qué 
es la ACdP, y cuáles son sus fines e ideario. 

Debemos intensificar el papel de los responsables 
académicos y escolares en la selección del personal 
docente. Los responsables académicos deben ser 
plenamente conscientes de lo decisivo de la labor 
formativa de los docentes. 

Por otra parte, tenemos que reforzar la formación 
constante de nuestros docentes en relación con 
nuestro ideario y la capacidad para transmitirlo: es 
fundamental que nuestros profesores conozcan y sepan 
comunicar adecuadamente nuestro ideario y principios. 
En las carreras profesionales de nuestros profesores 
universitarios debe tenerse en cuenta, a efectos de 
promoción, no solo la labor docente e investigadora, 
sino también su implicación en conseguir formar una 
activa comunidad educativa. 

Es necesario reducir la burocracia administrativa a 
la que tienen que hacer frente nuestros profesores para 
que puedan dedicar más tiempo a sus alumnos. Debemos 
potenciar la estabilidad laboral de los profesores: las 
numerosas entradas y salidas del personal docente resultan 
sumamente negativas para el proyecto educativo común. 

Por otro lado, debe realizarse un acto de acogida 
de los nuevos miembros de la comunidad educativa 
y señalarles un profesor tutor que los ayude en sus 
primeros pasos. 

El ejemplo y el liderazgo de los dirigentes de nuestras 
comunidades educativas resultan fundamentales para 
transmitir nuestros valores. 

ALUMNADO

Respecto al alumnado, se debe fomentar el sentimiento 
de orgullo de pertenencia entre nuestros alumnos y 
alumni. Tenemos que seguir promoviendo aquellas 

actividades relacionadas con nuestro ideario católico que 
generen experiencias de vida para nuestros alumnos. En 
este sentido, los proyectos de voluntariado deben estar 
estrechamente vinculados con la Pastoral de los centros 
para dotarlos de significación cristiana. 

Tenemos que apoyarnos en nuestros mejores alumnos 
para integrar a los nuevos dentro de nuestra comunidad 
educativa. Ello podría hacerse, entre otras vías, a través de 
programas de mentoring. Debemos fomentar la relación 
entre los alumnos de nuestras tres Universidades CEU. 

En el área de colegios, podríamos promover una modalidad 
de campamentos de alumnos, común a todos nuestros 
centros y coordinada por nuestra pastoral, para crear un 
sentimiento de identidad entre nuestros alumnos y sus 
familias y para fomentar un modelo de ocio diferente. Ello 
serviría de refuerzo a la actividad cotidiana. Los monitores 
podrían reclutarse entre nuestros alumnos universitarios. 

ACdP 

Se debe aumentar la presencia de la Asociación en las Obras. 

PASTORAL 
Tenemos que trabajar para que el equipo de Pastoral 
sea transversal y esté integrado con naturalidad en la 
comunidad educativa. Es necesario fomentar momentos 
de oración y reflexión entre el profesorado y el alumnado 
e impulsar la pastoral familiar en nuestros Colegios, sin 
olvidar a los antiguos alumnos en las tareas pastorales. 
Asimismo, deberíamos ofrecer atención religiosa a 
nuestros alumnos extranjeros (celebrando, por ejemplo, 
misas en otros idiomas). 

ESPACIOS 

Debemos crear espacios en nuestros Centros que 
favorezcan la comunicación y la convivencia entre 
profesores, personal de administración y servicios, 
y alumnos. En este sentido, no debemos olvidar que 
la relación personal es una seña de identidad del CEU. 
Específicamente, y a fin de crear una comunidad fuerte, es 
igualmente necesario fomentar los encuentros entre los 
distintos colectivos de nuestras Universidades. 

¿Cómo podemos conseguir que en nuestros centros 
educativos haya una comunidad cristiana de 

profesores, alumnos y personal de administración 
y servicios con un proyecto compartido? 

ENCUENTRO DE ÁVILA
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¿Cómo puede reflejarse el ideario católico de 
nuestra institución en nuestras titulaciones, en la 

labor docente y en las líneas de investigación? 

ENCUENTRO DE ÁVILA

TITULACIONES 

Sería conveniente implantar nuevas titulaciones 
universitarias (oficiales y títulos propios) directamente 
vinculadas a nuestro ideario. Debemos fomentar la presencia 
de contenidos formativos específicamente cristianos en 
nuestras titulaciones universitarias. Asimismo, debemos 
ofrecer a todos nuestros docentes, con independencia de su 
campo de especialización, formación sobre tales contenidos. 

Hay que trabajar en criterios transversales que impregnen 
todos los planes de estudios con los principios del Evangelio y la 
moral católica. Debemos potenciar en los curricula académicos 
de nuestras titulaciones una formación antropológica 
cristiana.  Para el desarrollo de muchas de las cuestiones objeto 
de esta segunda pregunta, es fundamental potenciar la labor de 
observatorios e institutos universitarios y, especialmente, del 
Instituto CEU de Humanidades Ángel Ayala. 

LABOR DOCENTE 

Es importante que nuestros docentes den testimonio, solo 
desde el ejemplo se puede transmitir. Nuestros profesores han 
ser coherentes y dar una imagen acorde con nuestro ideario. 

Debemos potenciar entre nuestros docentes el “estilo 
CEU”: tenemos que esforzarnos para apoyar a nuestros 
alumnos cuando lo necesiten y darles lo mejor que tenemos. 

Las tutorías deben ser mucho más que un instrumento 
de docencia: deben servir para dar una atención personal 
a los alumnos y atender sus situaciones personales 
complejas y sus momentos de crisis personal. 

INVESTIGACIÓN 

En nuestros planes estratégicos, debemos promover la 
financiación de proyectos de investigación acordes con 
nuestro ideario y que sean estratégicos para nuestro 
proyecto educativo; ello, aun cuando tales proyectos de 
investigación no cuenten con financiación externa y sea 
necesario hacer un especial esfuerzo inversor. 

Es necesario potenciar las actividades interdisciplinares 
para encuadrar el contenido, los objetivos, los métodos 
y los resultados de la investigación de cada una de las 
disciplinas en el contexto de una visión coherente del 
mundo. Para ello, tenemos que organizar eventos y 
puntos de encuentro entre profesores de las diversas 
ramas del saber. 

Sería conveniente la creación de observatorios 
específicos que, junto con los Comités de Ética de 
Investigación de nuestras Universidades, analicen desde 
una perspectiva cristiana las repercusiones éticas de las 
cuestiones de actualidad (bioética, familia, ideología de 
género, ecología y medio ambiente, etc.).
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En cuanto a las relaciones con la sociedad, es fundamental 
comunicar nuestro ideario sin complejos y sin exclusión, 
proclamando nuestra identidad católica con su carácter 
universal de acogida. A la hora de comunicar nuestro 
ideario, debería percibirse unidad en el mensaje, con 
eslóganes claros y explicitando adecuadamente nuestro 
proyecto educativo. Tenemos que ser un punto de 
encuentro para todos los católicos. 

Tenemos que apoyarnos en nuestros alumni para 
relacionarnos con la sociedad: ellos son los mejores 
propagandistas del CEU. Para ello, es fundamental poner 
en marcha un plan de seguimiento y acompañamiento de 
los alumni a cargo de los responsables de los centros: se 
trata de que los profesores continúen en contacto con sus 
antiguos alumnos, respetando la vinculación de cada centro 
con su concreta sociedad local, regional o autonómica. 
Cada centro educativo debe profundizar en la relación con 
su diócesis y con las parroquias de su entorno. 

Tenemos que intentar lograr más visibilidad en medios 
de comunicación y redes sociales. Tenemos que fomentar 
la presencia pública de nuestros profesores, especialmente 
en los temas en los que es necesario aportar a la sociedad 
una visión cristiana de la vida. 

Sería conveniente potenciar los encuentros de 
profesionales católicos con carácter sectorial: juristas, 
médicos, científicos, etc. 

Debemos abrir nuestros Centros (escolares y 
universitarios) a actividades externas de carácter social 
y cultural afines a nuestro ideario que tengan impacto 
en nuestro entorno. 

Debemos incrementar nuestra actuación en la etapa escolar, 
estudiando la posibilidad de abrir nuevos colegios, pues es la 
etapa más importante desde el punto de vista formativo. 

Para no restringir nuestra labor formativa tan solo 
a los jóvenes, es necesario fomentar las actividades 
de la Vniversitas Senioribvs, marco privilegiado para 
actualizar los conocimientos de nuestros mayores, sobre 
todo en las cuestiones que atañen a la visión cristiana de 
los avances científicos. Asimismo, sería recomendable 
extender la actividad de la Vniversitas Senioribvs a otras 
zonas de España. 

Debemos seguir fomentando en nuestras Universidades 
las actividades y eventos de carácter cultural cristiano. 

Debemos ejercer una participación activa en la vida pública 
para defender nuestros principios e influir en la sociedad. 

Es importante generar una relación con el resto de 
centros educativos católicos españoles y extranjeros. 
Con carácter general, es fundamental fortalecer 
nuestra presencia en redes universitarias nacionales e 
internacionales, así como en sus congresos y órganos. 
Para ello, primero debemos definir nuestra estrategia de 
proyección en el ámbito internacional. 

En el seno de las redes internacionales de instituciones 
católicas, sería muy interesante promover un Erasmus 
específico entre universidades católicas, del que podrían 
beneficiarse tanto alumnos como profesores. 

Asimismo, es importante conseguir una mayor 
coordinación entre las universidades católicas europeas, 
lo que podría hacerse liderando la organización de 
algún encuentro y promoviendo planes conjuntos de 
investigación y actuación. 

Para proteger la libertad de nuestros Colegios, 
debemos favorecer alianzas con otros colegios católicos 
nacionales y extranjeros. 

Tenemos que fomentar las relaciones deportivas y de 
competición con otros centros educativos. 

¿Cómo podemos relacionar nuestros centros educativos 
con la sociedad que les rodea y con el resto de centros 

educativos católicos españoles y extranjeros?

ENCUENTRO DE ÁVILA
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L E C T U R A S

Han pasado doce años desde la primera publicación de Bendita economía, 
de los profesores de Economía Política Luigino Bruni y Alessandra Smerilli. 
Que la reedición de esta obra, publicada por Ciudad Nueva, presente tan solo 
una nueva introducción y alguna que otra modificación en las conclusiones 
–cambio y medio, poco más– nos transmite dos cosas: la primera, explícita, 
aunque anecdótica, señalada por los autores con justificadora modestia, 
“que los textos retocados por sus autores (…) casi nunca mejoran realmente”; 
la segunda, implícita pero fundamental, que la propuesta, en su concepción 
original, sigue muy vigente. Tanto más en cuanto que este año celebramos 
el encuentro ‘The Economy of Francesco’, en el que líderes mundiales, 
premios Nobel y jóvenes emprendedores y profesionales reflexionarán 
en torno a una economía centrada en la persona. En el corazón de este 
ensayo, en clave económica, pero sobre todo humana, reside la convicción 
de que una lectura carismática de la economía es posible y necesaria para 
comprender el devenir de la historia económica de Europa.

BENDITA ECONOMÍA
Luiginio Bruni y Alessandra Smerilli
Ciudad Nueva. 150 págs. 13,00€

LA LIBERTAD DE EDUCACIÓN. 
DOCE DESAFÍOS A TENER EN CUENTA
Alfredo Mayorga Manrique
CEU Ediciones. 136págs. 10,00€

La libertad de educación ha sido nuestro tema nacional en el pasado curso, 
gracias a la campaña YoLibre, y aún en este 2020 sigue en vigor, debido a la 
actualidad del asunto. Ahora, Alfredo Mayorga Manrique, veterano propagandista 
de la ACdP, periodista e inspector de Educación, aborda en el presente libro 
este sugestivo tema. Lo hace huyendo de todo tipo de dogmatismo y desde su 
extensa experiencia profesional en el mundo de la educación, que lo ha llevado a 
recorrer un largo camino, desde ser maestro de una escuela unitaria a diversos 
puestos de responsabilidad en el sector de la educación en la Administración 
Pública. Para Mayorga, la libertad de educación constituye un camino a recorrer, 
cargado de dificultades, para poder llegar a la verdad, la justicia, la solidaridad, el 
pluralismo y la participación y evitar caer en todo tipo de totalitarismos.
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EL MANUSCRITO DE ANTIOQUÍA
Miguel Ángel Velasco
Libros Libres. 234 págs. 20,00€

CIVISMO Y CIUDADANÍA
Higinio Marín
La Huerta Grande. 104 págs. 14,00€

El periodista especializado en religión Miguel Ángel Velasco, premio Luca de 
Tena, Bravo y Religión en Libertad, entre otros galardones a su labor informativa, 
ha ficcionado el legado escrito del santo en El manuscrito de Antioquía.

En 2029 y bajo el pontificado de Juan Pablo III –mismo papa ficticio 
que encontramos este año en la serie The New Pope de Sorrentino–, 
en el fondo del mar y conservados gracias al ánfora sellada que los 
contenía, tiene lugar el hallazgo de los manuscritos perdidos de Lucas 
de Antioquía. Una serie de testimonios reunidos por Lucas de personas 
que convivieron con Jesús, desde su infancia a su madurez, en Nazaret, 
Egipto, Cafarnaúm y Jerusalén. El relato presenta la cobertura mediática 
y la reproducción del texto por parte de The Washington Post.

Higinio Marín, profesor de la Universidad CEU Cardenal Herrera, es uno de 
los filósofos con actividad editorial más interesante. Estamos asistiendo a un 
magnífico camino en la construcción de su obra. En estos meses han coincidido 
con volúmenes especialmente interesantes: Mundus, una arqueología filosófica 
de la existencia (Nuevo Inicio) y Civismo y ciudadanía (La Huerta Grande).

Este último título, que además dedica con gratitud a su universidad 
“a la que debo la posibilidad de llevar una vida de estudio”, resulta 
especialmente indicado para nuestro carisma. Se trata de un compendio 
de breves ensayos en los que muestra un excelente método filosófico, 
partiendo de tres ejes: admiración profunda por la realidad en la que 
nada le es ajeno; la búsqueda valiente de respuestas para las preguntas 
suscitadas por esa admiración; y la razonabilidad y lo discursivo de las 
respuestas convenientemente argumentadas a esas preguntas.

R E C O M E N DA DA S
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LECTURAS
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RECUERDOS
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Era Fernando Martín-Sánchez Juliá, en la Asociación, 
simplemente ‘Fernando’. En la Editorial Católica era 
llamado ‘don Fernando’.

Madrileño, ingeniero agrónomo, el primero en las 
oposiciones que cursó. Lo conoció Ángel Herrera en un acto 
académico en el que hablaba Fernando. Quedó don Ángel 
sorprendido. Entró Fernando muy joven en la Asociación, con 
excepción de edad. Pasó pronto al Consejo de Redacción de 
El Debate. Secretario General con don Ángel, sucedió a este 
en la Presidencia de la Asociación en 1935 y cesó en ella en 
1955. Veinte años, con el trágico -y para Fernando inicialmente 
azaroso- trienio de la Guerra Civil, 
que lo sorprendió en Santander.

Orador de raza, nato. Dueño 
de la dicción clara, del gesto 
-mientras pudo-, de los tonos, de 
la argumentación y del estilo. Está 
por hacer el estudio adecuado de su 
dominio de la palabra como escritor. 
Y fue organizador modelo. Él creó la 
pujante Confederación Nacional de 
los Estudiantes Católicos en los años 
veinte. Y, con José Larraz, el Centro de Estudios Universitarios, 
durante la República, a lo que añadió, tras la Guerra Civil, 
el impulso fundacional del Colegio Mayor de San Pablo y el 
decidido y generoso apoyo a la inicial Cáritas española.

Poseía cierta capacidad notoria para las artes 
mecánicas. Cuando la enfermedad paralizó sus 
piernas, montó un artilugio que le permitió conducir 
manualmente todos los mandos del coche. Y, cuando sus 
manos quedaron inertes, arbitró una silla de ruedas, que 
se instalaba con probada seguridad en el automóvil.

La parálisis progresiva, que lo inmovilizó totalmente, 
respetó su plena capacidad de inteligencia, de voluntad 
y de sentimientos. Era asombroso. Había que ayudarlo 
en todo. Y, sin embargo, nunca perdió, para admiración 
general, su sonrisa, su atención social, su permanente 
cordialidad, su perpetuo sentido de la realidad.

Era, sobre todo y con plenitud, hombre de Dios, 
hombre de oración. Lo consideré ya entonces, y lo sigo 
considerando personalmente, como varón paciente, 
entregado a Dios. En una palabra, santo, con la plenitud 
de este adjetivo de la espiritualidad cristiana. Cuando 

estaba totalmente inmóvil, 
quisieron los miembros del 
Consejo Nacional –inicio de 
los años cuarenta- regalarle 
un automóvil. Al enterarse del 
regalo, lo impidió. Y el Consejo 
se vengó acertadamente, 
pidiendo a la Santa Sede una 
capilla privada para la casa 
de Fernando, con Santísimo 
reservado. Roma, por medio del 

nuncio Cicognani, concedió la petición inmediatamente. 
Y allí, en su domicilio, pasaba Fernando horas en silencio y 
adoración. Figura inolvidable de propagandista ejemplar, 
orlado con las virtudes y los dones del Espíritu Santo.

Me han pedido unas líneas sobre nuestro segundo 
presidente. Solo me permiten un escuálido boceto. 
Para un retrato, para un lienzo amplio, son necesarias 
más páginas. Estamos moralmente obligados a hacer la 
debida biografía del recordado y admirable Fernando 
Martín-Sánchez Juliá.

José Luis Gutiérrez García
Propagandista del Centro de Madrid

INOLVIDABLE 
Y EJEMPLAR 
FERNANDO

“Era, sobre todo y con
plenitud, hombre de Dios, 

hombre de oración”
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Leyendo la exhortación postsinodal 
Christus vivit, me llamó la atención 
la frase en la que el Papa exhorta a 

“no crear proyectos… que los convier-
tan en una minoría selecta y preserva-
da de todo contagio” (CV, 30). Y es que 
la denominación ‘minoría selecta’ ha 
tenido tradicionalmente en la Iglesia, 
y en particular en la de España, otro 
sentido: una minoría dirigente que se 
pone en camino para servir al conjunto 
del pueblo de Dios y de la sociedad. Ese 
era el sentido con el que el padre Ángel 
Ayala promovió en 1909 una minoría 
selecta entre sus congregantes maria-
nos para poder desarrollar con ellos un 
fecundo apostolado en la vida pública, 
dando lugar a la ACdP.

Dicha minoría fue capaz de movili-
zar a la opinión pública mediante cam-
pañas y mítines, logró el florecimiento 
de la Acción Católica en España, fundó 
sindicatos católicos, estructuró y mo-
vilizó a los estudiantes católicos, lide-

ró la prensa de la España republicana 
con El Debate, fundó toda una red de 
periódicos con la Editorial Católica, 
fundó la BAC, inició Cáritas en España, 
y desarrolló una obra educativa de la 
que hoy forman parte tres universida-
des, varios colegios y otras escuelas…

Viendo esa siembra, es evidente que 
no se trataba de una minoría “preserva-
da de todo contagio”. Más bien una mi-
noría en marcha capaz de asumir retos 
y vivir el liderazgo social como camino 
concreto de imitación y seguimiento 
de Cristo. Con razón, la referencia a las 
minorías selectas era y es habitual en-
tre propagandistas: en el corazón de su 
obra educativa, el Colegio Mayor San 
Pablo, una placa recuerda que el cole-
gio tiene por finalidad formar “minorías 
selectas”. Aquella idea recoge el concep-
to de selecto del padre Ayala, quien en-
tendía por selecto a quien es capaz de 
servir de algún modo (educando, orga-
nizando, comunicando, etc.) a una masa. 

Una contraposición esta, entre minoría 
y masa, muy asentada aquellos años se-
gún la elaboración de Ortega y Gasset, 
que hablaba de minorías egregias. Un 
planteamiento que la filosofía actual 
lee de otra forma: en opinión de Javier 
Gomá, Ortega está inhabilitado por su 
aristocratismo para la tarea de la paideia 
democrática que requiere el momento 
actual. Pero Gomá sí retiene, en su libro 
Ejemplaridad pública, la idea de que una 
minoría influya, si bien considera que el 
cauce de influencia es la ejemplaridad.

En una lectura actual de lo que pode-
mos considerar minoría selecta (Ayala), 
ejemplar (Gomá) o creativa (Benedicto 
XVI), el Papa y el padre Ayala se refie-
ren a lo mismo: jóvenes con un espíritu 
audaz y servicial que no busquen en la 
Iglesia un refugio frente a los problemas 
del mundo, sino el fuego que los impul-
se a salir generosamente en servicio del 
bien común. Jóvenes que se atrevan a 
vivir, en palabras del Papa, “en salida” 

Diego Vigil de Quiñones

EL
D E  H OY
DEBATE

Artículo destacado

El papa Francisco y el padre Ayala coinciden a la hora de buscar jóvenes con un espíritu 
audaz y servicial que no vean en la Iglesia un refugio frente a los problemas del mundo.

El papa Francisco y las minorías selectas
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LA CHINCHETA

He tenido el honor de ser llama-
da por mi diócesis, la Diócesis de Co-

ria-Cáceres, a participar en el Congreso 
de Laicos, celebrado en Madrid, del 14 al 

16 de febrero.
Además del buen ambiente, la cordialidad, las ganas de 

ayudar y el esfuerzo de los organizadores, hemos tenido 
unos días de reflexión, que nos vienen muy bien a los laicos y 
a toda la Iglesia Católica. Ahora hay que trabajar, hay que po-
ner en práctica todo lo que hemos interiorizado en el con-
greso. Y en mi reflexión quiero contestar a tres preguntas:

¿A qué he ido allí? Primero, para empaparme de lo 
que otros hermanos laicos hacen en sus comunidades y 
diócesis. Hay muchas realidades que ni nos imaginamos 
si no nos las comparten quienes las están viviendo. Hay 
muchas situaciones y soluciones que se están dando en 
la Iglesia en España y que no está de más que las ex-
pongamos para poder compartirlas e incluso utilizarlas 
en otras diócesis. Y, en segundo lugar, a compartir mis 
ideas, mis puntos de vista y las posibles soluciones que, 
desde mi modestia, puedo aportar.

¿Qué he hecho allí? He rezado con más de dos mil her-
manos; he colaborado en la Vigilia de Oración del viernes; 
me he encontrado con hermanos que no estaban en mi lista 
de contactos recientes y, por supuesto, he tomado apuntes 
para mi vida y para la vida de mi Asociación y diócesis.

¿Qué me traigo de allí? Sobre todo, la Esperanza, Espe-
ranza con mayúsculas, que es la que nos guía en nuestro ca-
minar. Unas grandes dosis de optimismo, al ver que no tra-
bajamos solos, y que “esto” no es solamente de unos cuantos. 
Somos muchos remando en un mismo sentido. Una puesta 
en marcha del laicado, que es fundamental en nuestra Iglesia 
actual. Estamos cansados de oír que es la hora de los laicos, 
pero yo creo que la hora de los laicos siempre lo ha sido. 
Hasta ahora no hemos sido cooperadores necesarios pero, 
tal y como se presenta la falta de vocaciones religiosas y sa-
cerdotales, vamos a tener que “meternos en el charco, pero 
de cabeza”. Para ello, tenemos que cambiar de actitud. Los 
laicos no somos los destinatarios finales o incluso los que 
ejercemos los papeles secundarios en esta obra, sino que 
somos los protagonistas de la obra, somos a los que van diri-
gidos todos los esfuerzos y desvelos de nuestra Iglesia y los 
que recogeremos lo que ahora se está sembrado.

 Y como conclusión: el mismo eslogan del congreso, “Pue-
blo de Dios en salida”. Salida de nuestras rutinas y zonas de 
confort, salida de nosotros mismos, salida del manto protec-
tor de nuestros obispos, párrocos y consagrados en general, 
para empezar nosotros a caminar desde nuestras perspecti-
vas y desde nuestras ideas y necesidades; y salida hacia Él, al 
que tenemos que dirigir no solo nuestra oración, sino nues-
tros afanes y trabajos, para que, junto con todos nuestros her-
manos, luchemos por el Reino de Dios en la Tierra.

M.ª VICTORIA RODRÍGUEZ FERNÁNDEZ

(cfr. Exhortación Evangelii gaudium, 20-
24) o a “jugarla largo” (JMJ Río de Janei-
ro). O, como diría otro jesuita, el padre 
Arrupe (cuya causa de beatificación ha 
comenzado en este pontificado): “Hom-
bres y mujeres para los demás, respon-
sables de sí mismos y del mundo que los 
rodea, y comprometidos en la tarea de 
la transformación hacia una sociedad 
fraterna y justa”.

A veces, el Papa puede desconcertar 
por el modo de expresar ciertas cosas en 
español americano. Con todo, a Francis-
co se le conoce y se le comprende mejor 
si se le escucha o se le lee directamente 
que si se atiende a lo que nos cuentan de 
él. Y se le capta mucho mejor si se atien-
de a lo que hace. Y a este respecto de-
bemos fijarnos en el próximo encuentro 
“Francesco economy”, en el cual el Papa 
ha convocado a una minoría de selectos, 
jóvenes capaces de generar cambio so-
cial, para discurrir modos de potenciar 
una reforma de la economía al servicio 
de la persona. Si el Papa no creyese en 
las minorías selectas tal cual las vivieron 
los primeros propagandistas, eviden-
temente no haría algo así. De lo cual se 

sigue que, aun en un concepto actual de 
minoría creativa, el Papa considera más 
necesario para nuestros tiempos el mé-
todo de trabajo de formar a los selectos 
(en el sentido de Ayala) y promover que 
desde ellos venga el cambio.

Cuenta Leopoldo Calvo-Sotelo que, 
en cierta ocasión, fueron un grupo de 
jóvenes a ver al cardenal Herrera en 
Málaga. Pensaban que les iba a dar un 
curso de liderazgo o que iban a hacer 
una convivencia de selectos para dis-
currir formas de servicio. Y su sorpresa 
fue que “nos salió con unos Ejercicios 
espirituales de los de Principio y Fun-
damento” (es decir, ignacianos). Como 
tal vez sepan ustedes, los Ejercicios 
ignacianos se orientan a reformar los 
afectos desordenados de la persona, 
para alcanzar “conocimiento interno 
del Señor… para que más le ame y le 
siga” (San Ignacio, Ejercicios espiritua-
les –EE-, 104), y con Él “en todo amar 
y servir a su Divina majestad” (EE 233).

Y es que, sin duda, la mejor for-
ma de poder tener jóvenes en sali-
da, líderes que acepten la vocación 
de servicio para realizar su misión 

en el Espíritu, es potenciar la vida 
espiritual. Y, para ello, promover 
una minoría desde la escuela de 
los Ejercicios para servir de formas 
creativas en la vida pública es uno 
de esos “proyectos que los fortalez-
can, los acompañen y los lancen al 
encuentro con los demás, al servicio 
generoso, a la misión” (CV, 30) que 
pide el Papa para evitar que la mi-
noría esté preservada. Un proyecto 
que la Asociación Católica de Pro-
pagandistas, de raíz ignaciana, es lo 
que ha aspirado a ser en su historia 
y que, a juzgar por lo que ahora dice 
el Papa, sigue siendo igual o más 
necesaria que cuando se fundó, con 
una minoría selecta, hace algo más 
de un siglo. Lo que nos puede ha-
cer subir la temperatura es el rostro 
amable de una compañía que amplíe 
el tiempo presente, que haga que 
en el termómetro de nuestras vidas 
se produzca una dilatación del flujo 
vital, que nos rescate de la trampa 
cronológica, nos salve de Kronos, y 
nos devuelva el tiempo en forma de 
kairos, caritas, amor.

EL DEBATE DE HOY




